

D'un travail possible de subjectivation du traumatisme du guerrier

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : D'un travail possible de subjectivation du traumatisme du guerrier : consolidations aliénantes et solutions élégantes / Xuân-Thuy Nguyen ; sous la direction de Frédéric Pellion

Est une reproduction de : D'un travail possible de subjectivation du traumatisme du guerrier consolidations aliénantes et solutions élégantes Xuân-Thuy Nguyen 2024

Auteur(s) : Nguyen, Xuân-Thuy (1984-....) chercheure en psychanalyse et psychopathologie

Autre(s) auteur(s) : Pellion, Frédéric (19..-....)

Dargent, Fanny (1974-....)

Leguil, Clotilde (1968-....) psychanalyste

Guérin, Nicolas (1974-....) psychanalyste

Gheorghiev, Charles (1977-....)

Université Paris Cité 2019-....

École doctorale Recherches en psychanalyse et psychopathologie Paris 2001-....

Centre de Recherches Psychanalyse, Médecine et Société Paris 2001-....

Diffusion / Distribution : 2024

Description matérielle : 1 vol. (247 p.) ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Possible ways of subjectivising the warrior's trauma alienating consolidations and elegant solutions eng

Note sur la responsabilité : Ecole(s) Doctorale(s) : École doctorale Recherches en psychanalyse et psychopathologie (Paris ; 2001-....)

Partenaire(s) de recherche : Centre de recherches Psychanalyse, Médecine et Société (Paris ; 2001-....) (Laboratoire)

Autre(s) contribution(s) : Fanny Dargent (Président du jury) ; Charles Gheorghiev (Membre(s) du jury) ; Clotilde Leguil, Nicolas Guérin (Rapporteur(s))

Note de thèses et écrits académiques : Reproduction de Thèse de doctorat Recherches en psychanalyse et psychopathologie Université Paris Cité 2024

Résumé ou extrait : Cette thèse s'attache à rendre compte d'un aspect particulier de l'expérience traumatique envisagée à partir de la pratique clinique auprès des hommes engagés dans la Légion

étrangère, par le biais d'un adossement à une perspective psychopathologique enrichie par une anthropologie du sujet dans son milieu. C'est à partir du statut singulier de psychologue au sein des armées et de la casuistique qui en découle qu'il nous a semblé opportun de faire naître un travail d'élaboration prenant en compte les spécificités transférentielles déduites de la pratique en milieu militaire. Les sujets qui nous ont inspiré ce travail se trouvent porteurs d'entames subjectives considérables déduites des rencontres traumatiques qui ont scandé leur trajectoire ; ils ont donc à reconsidérer un certain nombre de coordonnées de leur existence après avoir survécu à une menace vitale, sans signification, qui s'offre difficilement à l'interprétation. Partant du constat que la clinique est marquée par un retour incessant sur le déclenchement et que la parole à elle seule n'est pas symboligène, nous proposons dans le présent travail un point de vue animé par le vœu d'aller plus loin que les effets désorganiseurs du trauma pour en dégager des modalités de stabilisation fécondes, illustrées élégamment, d'où l'emploi d'une métaphore mathématique, dans le sens où les sujets rencontrés démontrent des habiletés parfois remarquablement créatives dans leur traversée des troubles, se présentant comme résolument porteurs d'un désir qui pouvait se trouver masqué par la soumission au lien social ayant cours au sein de l'armée. Parfois à l'inverse, les effets de l'aliénation à l'institution ne permettent pas une relance et le sujet court le risque de se découdre, se trouvant réduit à la frappe de cette rencontre désobjectivante que constitue le traumatisme psychique. Les points saillants de cette recherche s'incarnent dans un abord qui ne saurait se résoudre à une considération purement diagnostique, laquelle permet simplement de démontrer avec trop d'évidence le lien entre un événement et les troubles rencontrés, et dans l'effort de mettre en exergue ce qu'occulte le « syndrome post traumatique », de l'histoire et de la structure d'un sujet. Cette démonstration est possible par le biais d'un examen des conditions d'une approche qui s'affronterait au caractère hégémonique de l'expérience traumatique, laquelle constitue un obstacle à une primauté du sujet chez les cliniciens du trauma en général, et chez ceux qui exercent au sein de l'armée en particulier. Dans un premier chapitre, nous avons déplié une revue de la pratique de la psychiatrie militaire afin de dévoiler les éléments doctrinaux de celle-ci, ce qui permet notamment de souligner la richesse des apports théoriques de la discipline. Dans un second chapitre, nous avons proposé une revue historique de la névrose traumatique ayant pour fin de questionner son actualité théorique et la façon dont un clinicien peut s'en orienter. Le troisième chapitre permet de planter le décor offert par la Légion étrangère et de serrer au plus près certaines coordonnées de la position subjective des individus qui évoluent en son sein, en temps de guerre comme en temps de paix, avec l'idée que la posture guerrière donne lieu à un certain ordre du rapport à la vie. Nous avons pris le pari que le plurilinguisme permet de soutenir un travail analytique juste même si cette composante n'est pas sans effets tant sur l'énonciation du sujet que sur l'écoute du clinicien. Le quatrième chapitre a pour ambition de rendre toute sa consistance aux trajectoires insolites de ces hommes, par le biais de l'écriture de cas cliniques, portés par la position éthique de s'appuyer sur ce qui a été réellement proféré.

This thesis sets out to examine a particular aspect of the traumatic experience, based on clinical practice with men serving in the French Foreign Legion, using a psychopathological perspective enriched by an anthropology of the subject in his environment. It is from the singular status of psychologist within the armed forces and the casuistry that follows that it seemed appropriate to us to give rise to a work of elaboration taking into account the specific transference characteristics deduced from practice in a military environment. The subjects who have inspired our work are the bearers of considerable subjective inroads deduced from the traumatic encounters that have punctuated their trajectory; they therefore have to reconsider a certain number of coordinates of their existence after having survived a vital, meaningless threat that is difficult to interpret. Starting from the observation that the clinic is marked by a constant return to the trigger and that speech alone does not symbolise, we propose in the present work a point of view driven by the desire to go further than the disorganising effects of trauma in order to identify fruitful

ways of stabilising it, elegantly illustrated, hence the use of a mathematical metaphor, in the sense that the subjects we met demonstrated skills that were sometimes remarkably creative in their passage through the troubles, presenting themselves as resolutely carrying a desire that might have been masked by the submission to the social bond that existed within the army. Sometimes, on the other hand, the effects of alienation from the institution do not allow for a revival, and the subject runs the risk of coming apart at the seams, finding himself reduced to the impact of the de-subjectivising encounter that constitutes psychic trauma. The salient points of this research are embodied in an approach that cannot be reduced to a purely diagnostic consideration, which simply makes it possible to demonstrate with too much evidence the link between an event and the disorders encountered, and in the effort to highlight what the "post-traumatic syndrome" conceals about the history and structure of a subject. This demonstration is made possible by examining the conditions for an approach that would confront the hegemonic nature of the traumatic experience, which constitutes an obstacle to the primacy of the subject among trauma clinicians in general, and among those practising within the army in particular. In the first chapter, we review the practice of military psychiatry in order to reveal its doctrinal elements, thus highlighting the richness of the discipline's theoretical contributions. In the second chapter, we propose a historical review of traumatic neurosis, with the aim of questioning its theoretical relevance and the way in which a clinician can orientate himself. In the third chapter, we set the scene for the Foreign Legion and examine some of the coordinates of the subjective position of the individuals within it, in wartime as in peacetime, with the idea that the warrior posture gives rise to a certain order in the relationship to life. We have taken the gamble that multilingualism makes it possible to support accurate analytical work, even if this component is not without effects both on the subject's enunciation and on the clinician's listening. The aim of the fourth chapter is to give substance to the unusual trajectories of these men by writing up clinical cases, based on the ethical position of relying on what was actually said.

Sujet - Collectivité : France Armée. Légion étrangère. France Armée. Légion étrangère. -- Psychologie -- Psychiatrie

Sujet - Nom commun : Traumatisme psychique

Névroses de guerre

Sujet (psychologie)

État de stress post-traumatique

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques